

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y Administración:

Gigantones, 5, principal.

Suscripción.

Un año..... 8,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,10

Pago adelantado.

Religión y trabajo.

La Iglesia, y con ella las Ordenes religiosas, que son su más preciado ornamento y su porción escogida, han ennoblecido y dignificado el trabajo; pero le han suavizado y sublimado, además, con los preceptos, consejos y consuelos de la religión.

No desconoce la Iglesia que sus hijos no son meros espíritus, sino hombres que no pueden sustraerse a la acción de las pasiones pero desgraciadamente imperiosas e imprescindibles exigencias de la materia; y por eso, al propio tiempo que por medio de la práctica de los deberes religiosos proporciona a los pobres la relativa paz que pueden tener en este lugar de combate y los dispone para la consecución de la paz eterna, después de su viaje a las regiones de ultratumba, atiende con solicitud maternal a sus necesidades materiales, uniéndolo con el trabajo la religión.

En efecto: el trabajo sin religión, cuando es excesivo, embrutece al hombre, poniéndolo al nivel de los irracionales, que ni conocen, ni esperan, ni han de seguir vida mejor, y levanta en su corazón oleadas de odio implacable contra las clases favorecidas, abriendo la puerta a las utopías del socialismo y del comunismo, a los horrores del anarquismo devastador; y la religión sin trabajo es manca, mutilada, deficiente e imperfecta, despreciable a los divinos ojos y perjudicial a la sociedad: el trabajo, pues, y la religión se complementan, y forman al cristiano laborioso y resignado, como la gruesa materia y el espíritu inmortal que lo anima componen el supuesto racional que llamamos hombre.

Sólo, pues, el trabajo moderado, metódico, racional, prudente, tolerado con resignación cristiana, como medio de expiación, regulado según las diferencias de sexos y de edades, suavizado por la santificación y descanso de los días festivos, sublimado por la pureza de intención y retribuido convenientemente en el orden material y las enseñanzas, auxilios y consuelos de la religión, dan al hombre y a la sociedad lo que la Iglesia pide diariamente a Dios.

Por eso ella, que a falta de palabras afectivas y frases de relumbrón, como los filántropos modernos, se interesa como nadie por el bienestar, no sólo material, si que también y muy principalmente espiritual y eterno de los pobres, se ha acercado al obrero y, estrechando con efusión las callosas manos del mismo entre las suyas benditas, le ha dicho con cariño maternal: Dios te guarde, honrado hijo del trabajo; cierto que esto es una ley que pesa sobre el hombre, una condena que gravita sobre él; pero éste no es su fin último, sino intermedio y próximo; tú eres criatura racional; no bestia; no has nacido para sucumbir en las rudas fatigas de un trabajo inmoderado: sin levantar jamás la vista al cielo, como el asno y el mulo que oprime de inteligencia; sino que el trabajo, al propio tiempo que te sujeta como condena impuesta por la justicia divina a la prole de Adán prevaricador, es para tí moneda de expiación: mediante el mismo, sublimado por la paciencia y el amor a Dios, satisfarás por tus culpas; y el mismo, aun en lo temporal, será para tí venero de puros placeres.

La Iglesia recuerda a las clases proletarias la necesidad, impuesta por la sabiduría del Creador, de la diferencia de clases sociales, y con sus dulces enseñanzas defiende la personalidad y los derechos de los pobres y obreros contra los ricos y patronos; y los de éstos contra aquéllos, uniéndolos como hermanos con la caridad cristiana. A sus palabras consoladoras va vinculada la acción benéfica, promoviendo, alentando y bendiciendo la creación de círculos católicos que instruyen, protegen y distraen honestamente al obrero, apartándole de casas de juego y lugares de perdición; e inspirándole actos de honradez y economía que concuerdan con la crea-

ción de Bancos populares, Cajas rurales y de ahorros, Montes de piedad y otros auxiliares análogos.

Que el sacerdote católico es llamado a poner en práctica bajo la acción del episcopado tan útiles enseñanzas yendo al pueblo y mostrándole, con obras, que sólo la Iglesia católica es su verdadera amiga, es lo que recomiendan multitud de sociólogos y economistas católicos, según el código de democracia social cristiana dictado por León XIII. A ello debe responder el obrero honrado.

B. S. D.

Brevidad de la vida de la rosa.

Romance.

Gentil capullo tierno,
Con perlas matutinas,
Nació la pura rosa
Rayando el claro día:
Frescura le dá el agua;
La mece blanda brisa;
Las aves la saludan
Con trovas peregrinas.
Ardió el cónit al rayo
Del sol del mediodía,
Y abrió la flor el cáliz
Bañado en rojas tintas;
Sus galas y primores
Mostrando siempre altiva,
Sin ver que el sol la mata,
Del sol el tarde aspira.
Cayó la tarde triste;
Y a par, la rosa, erguida,
Sin savia ya sus hojas,
Cayó también marchita.
Ni el aura, ni la fuente,
Su muerte faz animan:

[De vanas perfecciones
Imagen dolorida]

B. Antonio Arnao.

EL APOCALIPSIS

Traducido por Proudhon.

El Espíritu Santo inspira donde quiere, cuando quiere y como quiere. El mismo Dios, que hizo profetizar al idólatra Balaan, inspira muchas veces palabras proféticas a los ímpios, ateos y librepensadores de nuestros tiempos. Es moda leer los libros proféticos, y en el Apocalipsis sobre todo, están escritas las verdades que aterran a esos hombres que desdennan los libros santos, verdades que ellos mismos no tienen más remedio que escribir.

Proudhon, uno de los demoleadores del edificio social cristiano, ha entrevisto lo que será el mundo cuando triunfe el socialismo, y hace la descripción en las páginas 62 y 410 del tomo 17 de sus *Obras Completas*.

Es sencillamente una página del Apocalipsis, traducida por un librepensador, pero lógico como el condenado del Dante.

La revolución social, dice, no puede producir más que un inmenso cataclismo donde el efecto inmediato será:

La esterilización de la tierra.
Encerrar la Sociedad en una camisa de fuerza.

Y si es posible que tal estado de cosas dure solamente algunas semanas, hacer perecer por una hambre imprevista tres ó cuatro millones de hombres.

El gobierno no tendrá soluciones.
La nación no tendrá un centimo.

El país, estará sin producir y sin comercio.
Los obreros, desmoralizados por la política de los clubs y las malas doctrinas de los mitines, se harán bandidos para comer.

Millones de proletarios se lanzarán contra la propiedad.

El Estado requisará la plata y joyas de los ciudadanos para enviarlas a la casa de la moneda.

Las pesquisas domiciliarias, serán el único medio de cobrar las contribuciones.

El labrador sin dinero, tendrá que pagar en especie.

Bandas de hambrientos recorrerán el país sembrando el terror.

Los vagabundos serán los amos de todo.

Los labradores tendrán que defender sus casas revolver en mano.

Las casas serán asaltadas, las iglesias profanadas, las escuelas incendiadas, las mujeres atropelladas.

La sangre correrá en abundancia porque serán cortadas muchas cabezas.

¡Quién sabe hasta dónde llegará una revolución provocada por los abogados, impulsada por los artistas, conducida por los romanceros periodistas!

¡El terror! Una multitud alarmada por la invasión y la traición, consternada por la desgracia de la nación y atropellada por una multitud armada y sedienta de sangre.

Los domicilios saqueados, las cárceles abiertas y los presos por calles y campos.

Espías por todas partes, que cuentan hasta los suspiros, que observan hasta el silencio, que denuncian, y su delación es una sentecia de muerte.

¡El hambre, la desolación y la muerte! Hé ahí los frutos de la revolución.

**

Si, esos son los frutos de la revolución, que es el socialismo en acción, en práctica, como se empieza a ver en Francia. Esto es lo que debe producir forzosamente la libertad del mal, del error y la justicia, de la fuerza sin derecho, de pensarlo todo y escribirlo todo, de hacerlo todo y de decirlo todo.

Máximas contra el alcoholismo.

El alcohol paraliza el cerebro.
El alcohólico pierde su voluntad.
El alcohol no es un alimento.

El alcohólico no opone resistencia a las enfermedades.

Desconfiar de la copita: mata el cuerpo y el alma.

Comprar alcohol, es comprar la muerte.
El alcohol no estimula la digestión.

La puerta de la taberna conduce al hospital y al presidio.

El hombre está muerto cuando está borracho.

La primera embriaguez, alegra; la segunda, irrita; la tercera, atonta, y la cuarta, embrutece.

El borracho es un mal hijo, mal ciudadano, mal esposo y mal padre.

Un hombre borracho es: ó cordero, ó cerdo, ó mono, ó león.

La taberna es un matadero de hombres. Nadie ampara a perezosos y borrachos.

Un vaso de agua es más barato y más sano que un vaso de aguardiente.

Por acuerdo del Ayuntamiento de Barcelona, en una de las últimas sesiones del pasado Abril, han sido colocados cuadros con las anteriores máximas en los albergues nocturnos de dicha capital.

A. FERNANDITO SANMIGUEL

Ninguna de las muchas obras buenas que tú hubieras podido realizar en el fausto día de tu primera Comunión, ninguna de mayor mérito ni más a propósito para corresponder al infinito amor de Jesucristo, que de tu corazón ha hecho su Santuario, como el sentar a los desvalidos a tu mesa.

El socorro al necesitado entraña el verdadero concepto del verdadero amor al hombre. Quien ama al hombre verdaderamente, ama verdaderamente a Dios. El verdadero amor al hombre es la

más concluyente prueba de que a Dios se le ama verdaderamente.

Para que comprendas bien estos pensamientos, monester es que sepas primero lo que se entiende por socorro al necesitado.

Me parece, te oigo decir: ¡Yo ya sé ésto! Socorrer al necesitado es dar limosna a todos los pobres que vengau a casa a pedirla; es dar al «muchachito» aterido de frío en el invierno por llevar sus pies descalzos y desnudo su cuerpo, un par de botas de las de mi uso y una camiseta ó una cazadorita de las que yo gasto.

No discurras mal; eso es socorro. Pero es parto, la más pequeña, del socorro al necesitado. La idea de socorro tiene mayor amplitud, mayor extensión, que esa que tú atribuyes a la palabra. Y el socorro se practica—debe practicarse—de muy distinta manera de como tú piensas.

«No sólo de pan vive el hombre—ha dicho nuestro Redentor—sino de toda palabra que sale de la boca de Dios». Y en este sentido—que es para nosotros, los católicos, invariable é ineludible regla de conducta—el socorro al necesitado comprende el pan y vestido, que tú crees, y también el buen consejo, que conforta; el cristiano ruego, que sostiene; la exhortación piadosa, que anima y decide; la afectuosa reconvencción (cuando hay autoridad suficiente), que corrige y ordena; el completo perdón de las ofensas, que ennoblece y dignifica, y, además—fíjate bien, que esto es muy importante—el socorro al necesitado demanda, y Dios lo exige, el sostenimiento y profusión del libro católico, del periódico católico, de la revista católica, el sostenimiento y profusión de la buena Prensa, que nutre el alma de sanas ideas, desarrolla en el corazón cristiano sentimientos é inclina a la voluntad al fácil y gustoso cumplimiento de los preceptos de nuestra Santa Madre Iglesia.

Si pues el socorro al necesitado abarca las cosas que te llevo dichas (y otras muchas que cullo para ser breve), tú ya comprenderás que ha de practicarse, no aguardando a que el «muchacho», aterido de frío, con sus pies descalzos y desnudo su cuerpo, y el decrepito anciano, sufriendo los rigores de implacable temporal, vayan a tu puerta en busca del alimento y del abrigo, sino visitándolos en su humilde casucha, contemplando de cerca las miserias que les rodea, enterándose, para remediarlos de sus trabajos y necesidades, que es así, amable niño, como el socorro se hace general y equitativo, y así es como se labra el mutuo afecto entre pobres y ricos: y hay lugar para cooperar al alivio y santificación del pobre, y se ofrece ocasión frecuente de bendecir a Dios por el inmenso beneficio de emplear útilmente las riquezas.

¿No conoces tú, Fernandito amigo, a algún Sr. Cura que de este modo practique la caridad? Pues, mira—y me anticipo a refutar la suspicaz objecioncilla que ocurrirte puede—sabe que a ejercitar de esa manera el socorro está obligado todo católico, sea Sacerdote ó sea seglar.

Entérate para que, por este lado, no tenga Dios que pedirte estrecha cuenta. Entérate, además, para que la sociedad no te haga responsable de muchos de sus extravíos.

«Pero, me dirás: Y cómo es posible que yo sepa quiénes son los que tienen necesidad de socorro? Y aunque llegara a saberlo, ¿cómo es posible que siendo muchos, disponga de tiempo bastante para visitarlos? ¿No tendría que hacer otra cosa?»

A esto contestaré que tú solo, aunque emplees un día entero, no lograrás mover una piedra de cincuenta kilogramos, pero si contigo echan sus manos a la piedra ocho, diez, veinte ó más chicos, en un momento lograréis moverla. ¿Me entiendes?

Por otra parte, si la empresa de socorrer a los necesitados en sus domicilios fuera imposible, no tendría razón de existir la benéfica Conferencia de San Vicenta de Paul, que aquí tienen organizada las señoras.

Consúltalas, consulta, sobre todo, al ejemplar Sr. Cura párroco que ha formado la Asociación, y verás qué sencillo es el problema.

Mas ahora caigo en la cuenta de que «se me ha ido el sauto al cielo»; de que estoy hablandote como si tú fueras un caballero «de-

pendiente, con muchas riquezas que repartir, dueño de la casa y árbitro de tu persona. Dispensa, indulgente niño! Ya no rompo lo que escrito tengo. Algo hay en ello que tú puedes aprovechar de presente. Todo te será de provecho en el porvenir. Y, pues, no he perdido el tiempo, continúa mi asunto.

El hombre rico, ó el de modesta posición, que deja la muella butaca de su casa por el duro taburete de la casa del pobre, la confortable temperatura de sus habitaciones por la desahogada temperatura de la habitación del pobre, y las comodidades todas de su vivienda por la nula comodidad de la vivienda del pobre, y esto en invierno como en verano, con buen tiempo como con mal tiempo, sin otro estímulo que el amor á Dios en el hombre, y sin esperar de los favorecidos otra recompensa que la muy probable ingratitud de la ambición no satisfecha ó la que brota del falso concepto del propio merecimiento; el hombre rico ó el de modesta posición que con absoluto desinterés lleva parte de sus riquezas al amigo como al enemigo, ¿no te parece que ese hombre será buen padre si tiene hijos, buen hijo si tiene padres, excelente amigo y perfecto ciudadano? ¿No te parece que ese hombre, que así procede, será fiel cumplidor de los Mandamientos divinos que al prójimo se refieren, ó está muy cerca de serlo? Indudablemente.

El socorro al necesitado entraña, pues, el verdadero concepto del verdadero amor al hombre. (Continuad.)

F. Adrada.

SE VENDE
UN MAGNÍFICO ALTAR DE ESTILO GÓTICO
TENDILLAS, 14, DARÁN RAZÓN

PRÍNCIPES FRAILES

En el corazón de una espesa y sombría selva de las montañas de Steiermark (Alemania) se alza la abadía de Benzon, cuyos moradores son todos de sangre real ó pertenecen á la nobleza. Los cocineros de la comunidad son Príncipes emparentados con los principales soberanos del mundo y personas que no hace muchos años figuraban en los principales círculos de Europa.

Uno de estos cocineros regios es el Príncipe Felipe de Hohenlohe, primo del Rey de Inglaterra, quien abandonando los ricos trajes de etiqueta, va hoy vestido con un hábito ordinario, casi afeitada la cabeza y calzado con sandalias. El hermano Constantino, como se le llama en la Comunidad, pasa los días trabajando en la cocina ó entregado á la oración.

Compañero suyo es el Príncipe Eduardo de Schomburgk-Hartenstein, cuya familia ha sido durante más de un siglo una de las principales entre las que reinaban en Alemania.

Entre sus cofrades no hay ninguno cuyo título sea inferior al de barón. El portero del convento era el barón de Drajs, jefe de una de las más linajadas casas del gran ducado de Baden. El padre Carlos es otro barón de noble familia, que en sus tiempos fué un bizarro oficial de caballería; el P. Hildebrand, antes de dejar las pompas mundanas, ostentaba el título de Conde de Memptinen; el P. Nicolás se lo conoció en los círculos aristocráticos europeos por el título de barón de Sülis Soglio, y entre otros monjes nobles, cuya lista sería interminable, se cuenta el barón de Oer, pariente del Emperador de Austria.

El edificio donde reside esta comunidad, antigua abadía de Benzon, se lo regaló á los monjes la Princesa Catalina de Hohenzollern, hace poco más de cuarenta años.

Sección científica.

Edisson clerical.

El rezar, oír Misa, confesar, comulgar, asistir á procesiones y jubileos y el ser Edisson todo un electricista de lomo y lomo, no le impide seguir trabajando en el difícil campo de los descubrimientos más maravillosos, por los que ha conseguido fama universal, y que todos los hombres de ciencia pronuncian su nombre con respeto y veneración y hasta se descubren al pronunciarlo. Edisson viene á robustecer el glorioso catálogo de los hombres sapientísimos que honran á la Iglesia con su adhesión, y á confirmar de nuevo que la ciencia no se halla reñida con la fe.

Ahora prepara otros inventos del calibre del siguiente: por medio de una pila portentosa, se propone dar luz y calor para los usos domésticos y calefacción de una casa; con esta pila se abaratará el coste de los automóviles, hasta el punto de que no habrá familia que no pueda comprarse uno, y cuyo manejo será facilísimo y tan fácil como es hoy dirigir una bicicleta.

Resumen: que casi ha llegado la hora de que alumbrén su casa, calienten sus habitaciones y guisen por medio de la electricidad; pero sin depender de ninguna Compañía, ya que cada uno comprará fuerza eléctrica como si fuera petróleo, leña y carbón, pudiendo también cargar su máquina... todo, gracias á un inventor clerical de siete suelas, como Edisson.

La electricidad en botellas.

La Prensa italiana dice que Adolfo Tamé, residente en Oneglia (Liguria), ha hecho llegar una corriente eléctrica hasta un vaso lleno, hasta la mitad, de un líquido.

Hecho esto, Tamé ha cortado la corriente y ha vertido el líquido en un aparato de su invención, del que parten numerosos hilos para el alumbrado y para los motores. Inmediatamente se encendieron las lámparas y los motores se pusieron en marcha.

El líquido electrificado de Tamé devuelve casi íntegramente la electricidad que en él se almacena; pues la pérdida no pasa del 1,75 por 100. De las explicaciones del inventor resulta que puede almacenarse un kilowatio-hora en 180 gramos de líquido. Este kilowatio-hora podrá ser entregado al comercio al precio de 10 céntimos. En un depósito de 20 litros, un automóvil podrá llevar una fuerza de 15 caballos, lo que permitirá funcionar durante diez horas.

El percloruro de hierro y la clorosis.

Mr. Stevignon ha realizado unas experiencias para combatir la clorosis ensayando distintos procedimientos; y de todos el que mejores resultados le ha dado, ha sido el que se basa en el uso del percloruro de hierro líquido, á 30 grados Baumé.

Dichas experiencias han permitido al autor sacar las conclusiones siguientes:

- 1.º Por el tratamiento del percloruro ha obtenido el reverimiento completo de cepas fuertemente cloróticas, que con el sulfato de hierro no habían podido curarse.
- 2.º Por el embadurnamiento y por la pulverización, los resultados obtenidos con el percloruro han sido muy satisfactorios, y notablemente superiores que con el sulfato de hierro.
- 3.º Con el embadurnado, la solución de percloruro al 40 por 100 ha dado resultados completos.
- 4.º Con la aspersión, si bien se han obtenido resultados satisfactorios, no han sido tan evidentes como con el embadurnado: además, el embadurnado resulta más económico, porque no exige la repetición de las aplicaciones.

Uso de los estilos ojival y del renacimiento en los Templos cristianos.

Discurso leído en la Academia de arqueología celebrada el 27 de Marzo en el Seminario.

(Continuación.)

Y no es contrario á mi afirmación que se hallen indicios de la ojiva en el estilo persa, ni que se encuentre en el bizantino, porque en ellas no era un elemento principal, como es el arco en todas las construcciones, sino que era elemento de ornato, y si se halla como verdadero arco en las construcciones románicas del Siglo XII, estos edificios pueden considerarse ojivales, ó bien de estilo ojival en período embrional; porque lo que dicen los botánicos de las obras de la naturaleza, podemos aplicarlo á las de arte, ya que *ars imitatur naturam*, la arquitectura no da saltos; aun dado de barato que el arco ojival no fuese una originalidad del genio cristiano, es innegable que su aplicación es propia de él; suya es la idea de edificar subordinándolo todo á la ojiva, desde la portada al ábside, de las torres á las columnas, de las bóvedas hasta los adornos, y que á todas las partes del edificio, ya principales, ya accesorias, presida la ojiva. Originales sus ventanas divididas por dos ó tres columnas ó *mamelos*, que forman dos arcos en el período primario y tres ó cuatro en el secundario, y sobre ellos, en la ojiva mayor que los abraza, un círculo como formado por el hueco de tres hojas de yedra en el primario, y tres círculos lobulados á manera de estrellas en el secundario, que, multiplicándose en el terciario, forma un calado flamígero (porque parecen llamas puestas al revés), que ha dado nombre al período último de este estilo; todas ellas con cristales multicolores, á través de los cuales juguetea mágicamente la luz solar. Originales sus columnas, de incommensurable altura, delgadas en extremo, que la ilusión óptica, haciendo desaparecer el pilar, en torno del cual se adosan, hace más delgadas aún, semejando un cordón nervioso compuesto de haces filares sin neurilema, que al llegar al capitel, se extiende por las bóvedas, formando como una red en el período *lancetado*, siendo en el flamígero un verdadero laberinto. Originales sus torres, elevadas agujas que, cual leve cenital, juguetea con los vientos. Original en los medios de contrarrestar el empuje horizontal, en los botareles y arbotantes. Original, por fin, en los pináculos que dan al edificio el aspecto de una selva virgen.

El del renacimiento no es original, es antioriginal en su concepción; puesto que fué introducido por la tendencia á imitar con la mayor perfección posible el clasicismo, y tanto más mérito se reconocía en el artista, cuanto con más exactitud imitaba. No es original en su arco semicircular, muy común entre los romanos y bizantinos; no lo es en sus columnas remedo de las griegas; su originalidad está en el exorno y la escultura, en que realizó maravillas, pero á veces los adornos son ramilletes de flores bellas, y

pero incoloras, y sus esculturas son cual la fruta del árbol prohibido, dulce y agradable á la vista, pero que envenenaba el corazón. Es que en su tendencia ingenua á copiar las formas del clasicismo pagano, llegó á tan perfecta imitación, que copió la idea y (perdoneme Miguel Angel), copió la idea que palpaba en sus estatuas, idea grosera que, sirviendo de cebo á pasiones impuras, sumálos en los misterios de Eleusis. Es, pues, menos original que el ojival.

SEGUNDA AFIRMACIÓN. El estilo ojival es el que ha encontrado aproximadamente el valor de π en arquitectura, á saber: construir con la mayor solidez y elegancia posible, y la menor cantidad de material, un edificio; voy á demostrarlo. La invención del arco, señores, fué el descubrimiento de un nuevo mundo en arquitectura, sin él, para construir un edificio de regulares dimensiones, era preciso robar á la tierra inmensos montes de piedra, y para hacer una de aquellas obras estupendas, se necesitaba toda la constancia del Imperio Medio y el fatalismo de la India, por esto nos sorprende el templo de Ellora, que á causa de su extensión, necesitaba unas columnas tan inmensas, que parecían montículos de gneis cortados á pico; mas una vez hallado el arco, ya no es necesaria ni la magnitud ni la profusión de columnas, puesto que mediante el arco se aplica el peso en determinados puntos; señaladamente en los muros; por eso éstos habían de ser de gran solidez, estando ésta en razón directa de la magnitud del edificio, lo cual impedía que se abriesen en ellos las ventanas suficientes para iluminar convenientemente grandes edificios, lo cual daba al recinto cierto aire sombrío que eclipsaba la belleza interior.

El ojival salva estos obstáculos, hasta el extremo de poderse perforar los muros ó disminuir su espesor indefinidamente. A este fin concentra los empujes y los neutraliza oponiendo los arcos de las bóvedas entre sí; no exige sino un fuerte punto de apoyo, que es la columna, y como quiera que el arco ojival y las bóvedas de arista, á causa de su elevación, ejercen la presión verticalmente, resulta que todo el edificio viene á apoyarse en el mismo suelo, es decir, ha conseguido el máximo de elevación y el minimum de presión. El empuje que pudieran ejercer las bóvedas sobre el muro, lo salva con los arbotantes y botareles que se colocan fuera para que no estorben y que, coronados de pináculos, embellecen sobremanera el edificio. Además, con el arco y sus bóvedas aristadas y las ventanas, que pueden multiplicarse sin que se resienta la solidez del edificio, y que iluminan el recinto de tal modo que parecen transparentes sus paredes, adquieren los templos esa esbeltez y ligereza que parece que, pesándose mucho la materia, se desprenden de ella perdiéndose en el cielo. ¡Bella imagen del verdadero seguidor de Cristo!

Esto no lo realiza el del Renacimiento, porque el arco semicircular no permite dar á los edificios la elevación de los de estilo ojival, y siendo horizontal más bien que vertical, exige fuertes extribos; y como por otra parte no tiene arbotantes, poderosos arcos que contrarresten el empuje de sus bóvedas de cañón ó lunetas que ejercen la presión en el mismo sentido que el arco, necesita muros de gran solidez que contrarresten el empuje horizontal y vertical de los arcos y bóvedas; por consiguiente, no ha encontrado la incógnita de la arquitectura. Es, pues, el estilo ojival el que ha hallado aproximadamente el valor de π .

TERCERA AFIRMACIÓN. La arquitectura ojival es hija legítima del Cristianismo, la del Renacimiento sólo puede decirse adoptiva. Para la inteligencia de esta aserción, veamos cuándo nacieron y á qué causas se debe su aparición. El ojival nace en el siglo XIII, cuando el sobrenaturalismo se habla elevado á su última potencia y el espíritu puramente cristiano llegaba á su apogeo, cual lo indican los triunfos de la mística, manifiestos en las innumerables órdenes croadas; y la empresa de las Cruzadas, cuando la Europa en expresión de Ana Comano, como arrancada de sus raíces, parecía precipitarse sobre el Asia; el del Renacimiento nace en la última etapa del siglo XV, siglo secularizado, cuando pululaban los gérmenes de la Reforma Luterana, cuando la empresa de engrandecer las naciones ocupaba el lugar de las guerras santas, y el regalismo triunfaba de la autoridad pontificia.

Ricardo Cuadrado Díez.
Alumno de Arqueología.

(Se continuará.)

LA AGRICULTURA EN EL MES DE MAYO

El campo.—Terminar las últimas siembras: colza de primavera, alubias, camelina, cáñamo, maíz, lino, remolacha, nabos. Continuar siembras de arbojes de verano, guisantes grises y forrajes mezclados. Trasplantar coles, nabos y remolacha; siembras en plantel, acabar las plantaciones de patatas. Continuar la vinya de las plantas escarificadas en línea. Recolectar: trébol encarnado y arbojes de invierno. Aporcar patatas plantadas anteriormente. Moderar las irrigaciones de praderas, suspendiéndolas en las praderas húmedas. **La vinya.**—Acabar las plantaciones de injertos y

en plantel. Hacer los injertos. Tomar precauciones contra las heladas primaverales. Comenzar el tratamiento cáprico del *midew* y *hake rol*. En las regiones que haya *oidium* hacer el primer azufrado. Tratamiento insecticida contra la cochinilla.

El establo.—Aumento progresivo de verde á los animales, acabando por ser el único alimento. Enviar vacas, terneros y carneros á los pastos y praderas artificiales; vigilarlos para evitar la meteorización (hinchazón).

El corral.—Cuidados atentos á los polluelos. Buena alimentación. Bebida frecuentemente renovada.

El colmenar.—Es la época del gran desarrollo de la colmena y de la gran melada. Añadir un panel ó un cuadro cada tres ó cuatro días. Facilitar la enjambrazo y recoger los enjambres, poniendo colmenas de paja en frente del colmenar. Alimentar los enjambres si la melada no basta. Reunir las colonias débiles á las otras. Elegir las reinas y renovar las enfermas y medianas.

Las legumbres.—Cortar y poner pepinós, melones y tomates. Esparcar paja en los cuadros de legumbres. Regar frecuentemente. Trasplantar: nabos, coles y apio. Se pueden sembrar todas las legumbres, cardo, zanahoria, apio, perfollo, escarola, col, cebolleta, espinaca, alubias, lechuga de verano, nabo, acodera, perejil, puerros, rábanos, etc.

Las frutas.—Levantar abrigos y colgajos. Injertar el castaño y nogal. Comenzar el pinzamiento y emparrado. Tratamiento anticriptogámico.

Las flores.—Levantar los bastidores durante el día. Acabar la siembra de plantas anuales. Trasplantar las plantas de adorno de otoño. Continuar la siembra de las plantas biennales y vivaces para el año próximo. Colocar caña, dalia y todas las plantas de adorno de verano. Sacar las plantas de invernadero. Hacer las últimas plantaciones.

La bodega.—Abrir la compuerta de los toneles en donde fermentan los vinos á fin de dejar escapar el ácido carbónico; quemar una mecha azufrada en el orificio, haciendo entrar un poco de líquido en la canilla para extraer el ácido sulfúrico del interior de los vases. Examinar y vigilar las bebidas embotelladas.

BIBLIOGRAFÍA

La Higiene y las costumbres, su recíproca influencia. Esta obra, escrita por el meritisimo publicista D. Antonio Figa, ha sido premiada por la Sociedad Española de Higiene.

No nos ciega la sincera amistad que nos une al simpático Doctor al decir que su trabajo, fruto de su vasta y sólida erudición, es de los que acreditan para siempre. Con gran abundancia de datos históricos estudia los pueblos en sus costumbres, y deduce lógicamente este principio social: La sobriedad es causa del engrandecimiento de los pueblos; como la corrupción de las costumbres es causa de su ruina.

El autor de *Los medicamentos hipnóticos, Las bebidas alcohólicas, El alcoholismo y otros muchos trabajos de mérito*, está preparando un nuevo libro, en el que estudiará la vida del obrero en España desde el punto de vista de la higiene. Esperamos con impaciencia que lo publique; pues siendo suyo será notable.

Derecho usual.—Declarado obligatorio para la enseñanza en las Escuelas; por Real orden de 26 de Octubre de 1901. Esta obra de D. Pascual Martínez Abellán es notable por la facilidad con que pone al alcance de la inteligencia de los niños las nociones y disposiciones del Derecho. *Catecismo de educación cívica* le denomina el Sr. Inspector provincial y verdaderamente que deben estudiarlo todos los niños. El Presidente del Congreso Nacional Pedagógico, de Albacete, ha sabido, con su habitual pericia, hacer una obra de verdadera utilidad para la enseñanza de la juventud.

Hemos recibido la *Memoria del curso de 1904 á 1905 en el Instituto General y Técnico*. Es un trabajo completo, por el que merece muchos elogios el sabio Catedrático y Secretario de dicho Centro D. Luis de Olabarrieta. A 1904 asciende el número de exámenes en el citado año; tomaron el grado de Bachiller 46 alumnos y 16 el de Maestro elemental. Merece especial mención, por su incomparable aprovechamiento en los estudios, la Srta. D.ª Mercedes Prieto y Hevia; D.ª José María Roda Pérez y D. Luis Pacheco Sanz, que obtuvieron la nota de Sobresaliente en los ejercicios del grado.

Pronóstico del tiempo.

Primera quincena de Mayo.
Jueves 10.—Disminuirá la fuerza del temporal, pero todavía continuará el desequilibrio atmosférico en la península, donde se desarrollarán algunos chubascos y tormentas, especialmente en Andalucía, y desde el Cantábrico, por el Centro, al Mediterráneo; pues seguirán actuando sobre nuestras regiones los núcleos de fuerzas señalados.
Viernes 11.—Se apartará por el SE. de Europa, la depresión del Mediterráneo, pero persistirá en el SO. la indicada en el día anterior, y avanzarán hacia el continente otras depresiones, procedentes del Atlántico, las cuales se dirigirán hacia el golfo de Gascuña y hacia el archipiélago inglés. En la Península se registrarán algunas lluvias, particularmente en el Sudeste y Noroeste, con vientos del segundo cuadrante.
Sábado 12.—Las fuerzas referidas estarán situadas ya en las islas británicas, y en el golfo de Gascuña, y la depresión del SO. se hallará en Argelia. El mal tiempo de lluvias y tormentas se rene...

regiones, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Domingo 13.—Por el N. de Europa penetrará una importante borrasca que extenderá su acción hasta el mar del Norte, a donde llegará también las fuerzas del archipiélago inglés, y la depresión de Argelia se hallará en el Mediterráneo superior. Se modificará la situación meteorológica, produciéndose chubascos y algunas tormentas, principalmente desde el N. y NE. al Centro, con vientos de entre SO. y Noroeste.

Lunes 14.—La depresión del mar del Norte se dirigirá al Báltico, y la que estaba el día anterior en el golfo de León, pasará al de Génova; otra depresión del Atlántico se acercará al SO. de la Península.

Mejorará el estado atmosférico general sintiéndose un tanto la influencia de las antedichas depresiones en el N., NE. y SO. de la Península.

Martes 15.—Al alejarse por el NE. y SE. de Europa las depresiones del Báltico y del golfo de Génova, avanzará hacia nosotros el mínimo del SO., ocasionando lluvias y algunas tormentas, especialmente de la Portugal y Andalucía hasta las regiones centrales, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Sección.

La Semana Santa en el partido de Torrijos.

De año en año los pueblos se afanan y hay en ellos una verdadera emulación para celebrar con suntuosidad y fe las fiestas de Semana Santa.

Se compran las más bellas imágenes, se invita a los más virtuosos y elocuentes oradores, y las Hermandades y Cofradías despliegan todas las galas y riquezas acumuladas desde tiempos siglos.

Este partido de Torrijos se distingue por su religiosidad, y celebra las fiestas de nuestra redención, la Semana Santa, con humildad, frecuencia de Sacramentos y mucho fervor religioso. Qué hermosos son los cuadros que frecuentemente vemos de la primera Comunión de los niños. El pueblo se viste de gala, las campanas repican alegres de blanco van los ángeles al acercarse a la Mesa Eucarística, y los pobres reciben en muchos pueblos comida abundante con que los obsequian los niños que comulgaron, ¡los ángeles obsequiando a los necesitados!

El Sr. Belda, Beneficiado de la Catedral de Madrid, predicó en Huéca, la fama que allí llevaron González Reyes, Guerra y otros, la ha sostenido tan correcto y evangélico orador, admirado por los fieles, ante los cuales se mostró agradecido, y sobre todo, de D.ª Josefa López, alma de Huéca, una señora virtuosa y caritativa.

En Novés ha ocupado el púlpito el P. Apolinar Pérez, predicador del Convento de la Puebla, orador de fácil palabra, de brillante imaginación y con mucha unión religiosa, en el sermón de «Las Cuidas» estuvo elocuentísimo, y poco faltó para que los fieles cambiaran en aplausos los rumores de aprobación que oían por la plaza donde la Procesión se establece, y en la cual se coloca la tribuna.

Montalbo en La Mata, Soto en el Carpio y el Padre Marco en Grindote, han sido los oradores que queremos.

Por coincidencia casual nos encontramos el día de Jueves Santo en el tren a un Sacerdote joven.

«¿Dónde va Ud., Sr. Sacerdote? Le dijimos. —A Burujón a predicar la Semana Santa. —¿Ud. el señor...? —No, soy Pinilla, Canónigo de Toledo. —El Viernes Santo acudiré a Burujón a oír el sermón de Soledad.»

Abandoné el pueblecito y recordaba la Iglesia llena de fieles, su devoción y honradez, y lamentaba que estuvieran los de Burujón divididos... por nonnadas de la polvuda «caciquilla» las figuras de aquellos honorables, buenos y respetados ancianos Atanasio Torres y Francisco Hernández, que yo ví en la Iglesia con tanta devoción y tanta fe, me recordaban los ancianos de Israel en el Templo, y me preguntaba «¿Por qué el inteligente y de ameno trato D. Patricio Puebla, Juez municipal, y el honrado Zenón Rivera, Alcalde, no se unían en una sola aspiración, en un deseo, como están unidos por la fe cristiana con los venerados Torres y Hernández?»

El Sr. Pinilla fué a Burujón por requerimientos de la amistad y para realizar unas obras de pacificación cristiana.

Para terminar, diré, que no todo ha de ser bello, ni todo ha de ser completo; sólo un pueblo del distrito, en Albarreal, no ha querido la mayoría del Ayuntamiento que lo consignado en presupuesto se aplique a festejos de Semana Santa; lo lamentamos, y creemos que el año próximo se enmendarán estos errores por el buen nombre de Albarreal, y secundará su Ayuntamiento los buenos deseos de su celoso Párroco.

SE VENDEN

una tertana Marciana bien preparada; un carrillo nuevo Valenciano, y un caballo muy pequeño y noble, verdadero capricho para un niño.

INFORMARÁN EN LAS ALMACENAS DE

EL SIGLO

Cumplimiento pascual en la Cárcel de Toledo.

Copiamos del Boletín Eclesiástico del Arzobispado:

«Con sumo gusto hacemos constar en nuestro Boletín el fruto espiritual obtenido por todos los elementos que con su celo han contribuido á que no quede ni un solo recluso sin recibir la Sagrada Eucaristía el día 4 del actual. La labor constante de los ocho Sres. Sacerdotes y de las señoras de las Conferencias que semanalmente explican á los pobres presos y presas, respectivamente, la doctrina cristiana durante el año, tenía muy bien preparado el ánimo de aquellos infelices para escuchar con atención y regocijamiento, dignos de imitar, la extraordinaria y notable Misión que el Rdo. P. Montero les ha dado durante los días 1. al 4. ayudado en la enseñanza de

cánticos y doctrina por las Sras. Catequistas de esta ciudad y por el Capellán del Establecimiento.

En la Misa, que como término de la Santa Misión, celebró el M. I. Sr. Provisor y Vicario General Sustituto de la Diócesis, Dr. D. Luis García-Bello, comulgó primeramente el Sr. Juez de instrucción de la capital, el Jefe de la prisión con los ocho empleados de la misma, señoras de las Conferencias y Catequistas, y, acto seguido, las 14 mujeres y los 170 hombres que allí se encuentran privados de libertad.

El acto, que fué presenciado por gran número de señoras, caballeros y Sacerdotes, resultó patético y conmovedor en extremo, pues se veían semblantes llenos de alegría espiritual, que vertían lágrimas en abundancia, y lenguas que entonaban himnos y daban vivas entusiasmadas á la Religión, á su Patrona la Purísima Concepción y á las personas allí reunidas.

«¡Laudos sean Dios que con su divina gracia produce y despierta en los corazones limpios de pecado tan nobles y elevados afectos!»

Concluido este hermosísimo acto, fueron obsequiados los presos con un extraordinario, consistente en chorizos, panecillos, tabacos y medallas.

Damos con grande placer nuestra cordial enhorabuena al Rdo. P. Montero á las señoras que han asistido, al Sr. Director de la prisión, y principalmente al activo y celoso Capellán D. Leopoldo Canales.

NECROLOGÍA

A los cuarenta y seis años de edad, y veinte de Párroco en Quesada, ha entregado su alma á Dios, después de recibir los Santos Sacramentos, el Ldo. D. Leandro Jiménez Pérez, quien por sus propios méritos pudo alcanzar el honroso puesto que ocupaba y conquistó por sus virtudes el amor entrañable de todos sus feligreses.

Recto varón, cuya existencia ha sido por miles de concusas amargada; espíritu fortísimo templado por el fuego sacrosanto de la fe y de la esperanza; corazón generoso y tan sensible que siempre latió á impulsos de la caridad en el inagotable; modesto y apacible; filósofo y canonista; docto y versado en la Sagrada Ciencia de Santo Tomás y Melchor Cano; amante de su Iglesia y de su pueblo; solícito guardián de su rebaño y consuelo á todas horas del menesteroso y dolorido, éste fué nuestro Párroco. Prudente y discreto Sacerdote que con sus geniales iniciativas tanto esplendor daba al culto; predicador infatigable cuya palabra sugestiva avivaba la fe hasta en los espíritus más contumaces, y liberal hasta el extremo de haber muerto pobre como el más desvalido de sus feligreses.

Por eso le llora el pueblo, por eso la conducción de su cadáver ha sido espectáculo tan emocionante que se necesitaría la pluma de un Meléndez para describirlo. Los Sacerdotes entonaban sollozando sus preces al Altísimo, y la muchedumbre, delirante, con verdaderos parosismos de amargura y de dolor, pedía con voz enronquecida que el cadáver de su bienhechor fuese enterrado en la Iglesia, y se disputaban locos un fragmento de las sagradas vestiduras para conservar lo eternamente como reliquia veneranda.

A los funerales celebrados hoy, ha asistido el pueblo todo con el Ayuntamiento bajo mazas, y esta Corporación, fiel intérprete de los públicos deseos, ha acordado, por unanimidad, poner el nombre del finado á la bonita plaza que hay contigua á la Parroquia, costeando de fondos municipales la lápida y cuantos gastos puedan originarse.

Descanse en paz nuestro inolvidable Párroco, y reciba su apreciada familia el más sincero testimonio de nuestro sentimiento y nuestra estimación.

José B. Vives.

Quesada.

Noticias de la capital.

¿Será verdad?—Informes no desistidos de fundamento nos permiten afirmar que en breve se llevará á cabo la construcción de un ramal del ferrocarril desde una de las casillas inmediatas á la estación de Cabañas hasta esta ciudad, emplazando la estación en las inmediaciones de la Puerta de Visagra. Parece que la Compañía de la línea de Malpartida se propone que el viaje desde Toledo á la Corte sea mucho más breve y económico que el que actualmente se hace por la línea del Mediodía.

El tiempo dirá.

Notable invento.—Hemos tenido el gusto de ver funcionar el nuevo Teléfono militar de alta voz, comunicación intensa, adquirido recientemente por la Academia de Infantería para las prácticas que están llevando á cabo.

Es la última palabra en telefonía; tiene un radio de acción de 1.500 kilómetros; puede ser aplicado á líneas telegráficas, y sin receptores de ninguna clase se oye la voz como en un fonógrafo, á una distancia de 10 metros del aparato.

Esta maravilloso teléfono ha sido adquirido en la casa de D. Eduardo Alvarez, que en especialidades y aparatos de precisión con aplicaciones á la electricidad, no cabe duda es la mejor. Su gran pericia é inteligencia en tan complicado ramo, unido á que tiene las más valiosas representaciones de las mejores casas constructoras españolas y extranjeras, puede suministrar todas las últimas creaciones en toda clase de aparatos por nuevos y complicados que sean, sin tener que recurrir á buscarlos á sus apartados centros de producción.

Damos la enhorabuena á la Academia de Infantería y en particular á su ilustrado é inteligente Profesor de telegrafía D. Benito Martín, por el acierto demostrado en tan útil y nueva adquisición para enriquecer su ya magnífico gabinete de telegrafía.

El sábado último el Dr. Piga practicó una arriesgada operación á una niña, hija del sereno de esta ciudad Evaristo Ruiz.

La enferma se encuentra en estado satisfactorio. La operación la presenciaron los Médicos Sres. Moreno (D. J.) y Sánchez-Morata.

El martes último, también el mismo Dr. Piga, llevó á cabo otra operación en un niño; presenció ésta el Médico Sr. Cabello. Como en la anterior, el operado se encuentra bien.

El martes tuvo lugar el entierro de D. Saturnino Carrasco, oficial primero que fué de este Ayuntamiento. Presidió el duelo el Alcalde D. Pedro Martos.

También ayer falleció el Médico de la Beneficencia municipal D. Ramón Barsi.

Acompañamos en su justo dolor á su viuda é hija.

Con motivo de reunirse la Diputación, han estado en esta capital los Diputados á Cortes Sres. La Mora y Díaz Cordovés. Los amigos de estos señores triunfaron en toda la línea.

Se encuentra enfermo, aunque no de cuidado, don Félix Ledesma. También lo está la señora de su hermano D. Gregorio.

Les deseamos un pronto alivio.

El domingo último ingresó en concepto de novicia, en el Convento de San Clemente de esta capital, la Srta. D.ª Alejandra Rojo.

Nuestra enhorabuena á sus padres D. Gumersindo y D.ª Marcelina.

Como en esta época es muy considerable la afluencia de forasteros para admirar nuestros monumentos, llamamos la atención de las Autoridades para que eviten, en lo que sea posible, las molestias que les causan las turbas de chiquillos y aun de personas mayores. ¡Que no digan nuestros huéspedes que carecemos de cultura.

Ha sido nombrado Vicepresidente de la Comisión permanente de esta Diputación, D. Gregorio Ledesma. También lo ha sido de la vicepresidencia de ésta D. Jorge Rodrigo.

Nuestra enhorabuena.

Están de enhorabuena los Sres. Médicos titulares de España, la provincia y Puebla de Montalbán. La Junta de Patronato de Médicos titulares que preside el Sr. Canalejas, en sesión del 26 de Abril último aprobó por unanimidad la instalación del Colegio de Huérfanos de los Médicos en el hermoso palacio que en Puebla de Montalbán tiene el Colegio de segunda enseñanza que dirige hace quince años el ilustrado Médico D. Jerónimo Sammiguel y López. Es este asunto de extraordinaria importancia para la provincia, y especialmente para esta villa, que albergará los huérfanos de todos los Médicos de España y será para ella lo que la Academia de Infantería es para Toledo. Mil plácemes merece el iniciador que ha dado relevantes pruebas de su constancia, inteligencia y cariño á su cuna, consiguiendo para su pueblo obra tan meritoria y de vital interés para la Patria de Fernando de Rojas. En números sucesivos daremos á nuestros lectores amplia información de tan importante acontecimiento.

Al constituirse en pleno el día 3 la Diputación, el Gobernador civil, Sr. Cañada, pronunció un elocuente discurso, y como en el mismo aludiera por su buena gestión en la administración de la misma á los Sres. Sánchez Feito y García Ruiz y Vocales de la Comisión permanente, los Sres. Sánchez Feito y García Ruiz le contestaron en nombre de sus compañeros, dándole las gracias por las frases que para todos pronunció y exaltando los dotes de hombre de administración que concurren en el Sr. Cañada.

Con gran solemnidad se celebró el domingo en la Bastida la función que todos los años tiene la ilustre y antigua cofradía. Predicó el Sr. Muñoz de Morales con gran elocuencia. Por la tarde hubo mucha animación, el día espléndido y la belleza del sitio contribuyeron mucho á la hermosura de la fiesta.

La Real é Ilustre Cofradía-Esclavitud de Nuestra Señora del Valle ha publicado la lista de donativos, recogidos con motivo de los festejos de la coronación, y da las gracias á todos los donantes.

D. Sixto Rodríguez Cea, que lleva su entusiasmo y actividad hasta lo increíble, no ha descansado hasta terminar con buena y pronta administración lo que empezó por feliz idea de piedad. Una vez más damos la enhorabuena á la Real é Ilustre Cofradía, pero especialmente al Sr. Rodríguez Cea, por su laboriosidad y entusiasmo.

Se comenta favorablemente un hermoso artículo publicado en El Universo y firmado por S. V., en que se defiende la conducta del Cabildo de la Santa Iglesia Primada, atacada por El Imparcial.

El trabajo del Sr. Sánchez Valdepeñas, es muy notable; con gran copia de pruebas expone la doctrina de los derechos canónico y civil, respecto á la propiedad, y demuestra admirablemente que la Iglesia puede hacer lo que quiera de lo que legítimamente le pertenece. En el terreno artístico demuestra con no menos claridad, la sinrazón de los que pretenden amontonar las obras de arte, y en atinadísimas observaciones hace constar que el Estado es mal guardador de las cosas artísticas.

Relacionada con este asunto hemos recibido una carta del Sr. Presidente de la Asociación Defensora de los intereses de Toledo.

Sentimos no poder publicarla, y mucho más no poder ayudar al D. Victorino Guillón en su empresa, en la que reconocemos la mejor intención.

También Heraldo Toledano insiste en este asunto. Siga el colega contra la Electricista y el Banco y deje la Catedral, porque por este lado no vienen subvenciones.

Escuela católica nocturna de obreros de San Ildefonso.—Brillantes han resultado los exámenes practicados el día 30 de Abril por los numerosos alumnos de esta Escuela á presencia del Ilustrísimo Sr. Obispo y señores que componen el Patronato.

La prontitud y precisión de las respuestas de los jóvenes obreros, tanto en Geometría, Historia, cuentas y Religión, como en otras clases de conocimientos propios para sus oficios, prueban la labor y constancia de los Reverendos Padres Jesuitas y Profesores que les dirigen.

Nuestra más entusiasta en buen hora.

Asociación de la catequesis.—El sábado terminó la misión que el Reverendo Padre Alcalá ha dado á los obreros de esta Asociación. Numerosas fueron las confesiones y comuniones, y grande la satisfacción que sentían todos por este beneficio de la religión. Pero no fué menos el entusiasmo que experimentaron, y con ellos todos los que tuvimos la dicha de presenciarlo, con la función final del domingo por la tarde en el Hospital de Afuera.

Después de exponer, rezar la Estación y sentida plática sobre la parábola del «Buen Pastor», se organizó una solemne Procesión con todas las secciones, con sus estandartes y la Imagen del Corazón Divino y la de María Inmaculada, que eran llevados en triunfo por el anchlussau clausuro en medio de las lágrimas y cánticos de los hijos del pueblo.

Sea Dios bendito.

Las tarjetas carteles de la Novena de Santa Rita que se celebrará en Santa Ursula, son muy bonitas, acreditando el buen gusto del Sr. Capellán D. Pedro Sánchez.

Audiencia.—Sección 1.ª.—Señalamientos para la semana próxima.—Juicio por Jurado.—Día 11 de Mayo: Orgaz; Abusos; Manuel Fernández; Abogado Sr. Rubio; Procurador Sr. López.

Juicios orales.—Día 14 de Mayo: Torrijos; hurto; Mauricio Peña; Abogado Sr. Lozoya; Procurador Sr. Rodríguez.—Toledo: lesiones; Julio Duro; Abogado Sr. Ledesma; Procurador Sr. Montes.—Día 15: Toledo; lesiones; Máximo Ancos; Abogado Sr. Ledesma; Procurador Sr. Mateos.—Torrijos: amenazas; Juan Rodríguez y otros; Abogado Sr. Pintado; Procurador Sr. Montes.—Día 16: Ocaña; disparo; León Arquerro; Abogado Sr. Cogolludo; Procurador Sr. Gutiérrez.—Torrijos: lesiones; Gabriel Vaquerizo; Abogado Sr. Lozoya; Procurador Sr. Villarreal.

Sección 2.ª.—Juicios por Jurados.—Día 11 de Mayo: Talavera; abusos; Justiniano Sánchez; Abogado Sr. Anol; Procurador Sr. Villarreal.—Día 12: Talavera; robo; Cándido Miguel y otros; Abogado Sr. Muro; Procurador Sr. Riesco.—Día 14: Talavera; robo; Facundo Santos; Abogado Sr. Muro; Procurador Sr. Riesco.—Día 15: Talavera; homicidio; Juan Ruperto Fernández y otros; Abogado Sr. Bejerano; Procurador Sr. Rodríguez.—Días 16 y 17: Talavera; homicidio; Domingo Dominguez; Abogado Sr. Paniagua; Procurador Sr. Aroca.—Día 18: Talavera; homicidio; Isabelo Jaramillo; Abogado Sr. Lozoya; Procurador Sr. Rodríguez.

Sección religiosa.

CULTOS DE LA SEMANA

Cuarenta Horas.—Días 11 y 12, Iglesia de Santa María Magdalena; 13 y 14, Parroquia de Santiago Apóstol; 15 y 16, Parroquia de Santa Leocadia, y 17, Convento de Gaitanas.

—El próximo día 14 dará principio la Novena á Santa Rita de Casia en el Convento de Santa Ursula. Todos los días, á las siete de la mañana, habrá Misa rezada, á las nueve la cantada, y después se leerá la Novena. Por la tarde, á las seis, se expondrá á Su Divina Majestad, se rezará la Estación, el Sermón, Novena y Reserva, terminando con los Gozos, Antífona y Oración de la Santa.

Predicarán correlativamente los cuatro primeros días los Sres. D. José Alcalde, D. Gabino Marqués, D. Luis Alvarez y D. Ramón Molina.

—El viernes, al toque de Oraciones, se hará el Santo Vía Crucis en el Oratorio de San Felipe Neri. El domingo, á las diez y media, se celebrará la Misa para la Congregación de San Luis Gonzaga.

—Continúa la Novena á Nuestra Señora del Consuelo en la Iglesia de San Lorenzo Mártir.

Venta de casa.

Se vende una casa espaciosa, bien ventilada y con sol, en la calle de la Merced, núm. 12, de la propiedad del Excmo. Sr. Conde de Guendulain.
Del precio y condiciones darán razón en el callejón de San José, núm. 3.

CANARIOS Y CANARIAS

Se venden nuevos, de superior calidad, a precios económicos y a prueba, en la portería del Cristo de la Vega.

La casa recomendada para los Sres. Sacerdotes.
Restaurant Granullaque
Plaza de Barrio Rey, 4 y 6—Teléf. 260—Toledo.
Comedores generales y particulares y servicio esmerado y económico a la carta.

La Unión Eclesiástica
Grandes talleres de ropa talar
P. José SAYANNA
Plaza del Celenque, 1
Madrid

Confitería, Fábrica de Mazapán y Chocolates elaborado por sistema completamente moderno

SEGUNDO DE LUCAS
SUCESOR DE HIJO DE PÉREZ

Casa Central: Tendillas, 3, teléfono 5.
Sucursal: Puerta Llana, 4, teléfono 6. TOLEDO

Participo a mi distinguida clientela que, habiendo terminado las obras que en la Sucursal, Puerta Llana, tenía con el fin de dar mayor amplitud al Establecimiento de Confitería, ofrezco la Nueva sección de Ultramarinos, donde encontrarán un gran surtido de todo lo concerniente al ramo. Además he agregado en dicho Establecimiento un bonito Salón, donde se sirven Dulces, Pastales y Licores.

IMPRESA Y LIBRERÍA
F. SERRANO
Cuatro Calles, 2—TOLEDO

En este Establecimiento se hallan de venta: Misales, Breviarios, Rituales Romanos, Diurnos, Epistolarios, Cuadernos con Misas de difuntos, Preces Litúrgicas, Semanas Santas, Benediccionales, Misas sueltas de los últimos Santos canonizados, etc., etc.
Libros Parroquiales de bautismos, matrimonios y defunciones, expedientes matrimoniales y de dispensas de matrimonio; Oraciones dicendas cum sacerdotibus induitur sacerdotalibus parentibus; Preces para recitar inmediatamente después de la Misa, rótulos para Altares privilegiados, etc., etc.

LA LECHUGUINA

El peor Mazapán de Toledo es vendido en la antigua y acreditada Confitería, Fábrica de Mazapán y Chocolates de Juan Martín Burriel
11—Martín-Gamero—11
Toledo.

También se vende en la Estación del Ferrocarril, y en Madrid, Almacén de Coloniales y Confitería de Andrés Díaz Zorita, plaza del Progreso, 13.

Gran Hotel Imperial y Restaurant
Guillermo López
Cuesta del Alcázar, 7—TOLEDO

Se sirven banquetes, bodas y bautizos a precios convencionales.
Esmerado servicio a la carta.

Sebastián Díaz-Marta

Comercio, 10, Toledo

Estatuaria Religiosa en cartón madera.

Existencia siempre de las imágenes siguientes:
San José, San Antonio, San Francisco, Virgen del Carmen, Niño de Praga, Corazones de Jesús y María, Crucifijos, etc., etc.
Todas las imágenes de esta casa se pueden bendecir e indulgenciar.
Las hay hasta el tamaño natural.
Objetos de metal blanco (plata meneses) para Iglesias y Oratorios.
Los mismos precios de las fábricas.
Ventas a plazos y al contado.
Se facilitan catálogos y diseños.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

BAJO LA ADVOCACIÓN DE

NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE
Menores, 14.—TOLEDO

En este acreditado Colegio se establecen clases particulares y repases especiales para Bachilleres, Maestros y Maestras.
Al efecto, cuenta con seis Profesores con sus correspondientes títulos académicos y gran práctica en la enseñanza.
Las clases empezarán a las cinco de la tarde, y para las que requieran práctica se cuenta con buen material científico.
Se admiten internos, externos y medio pensionistas.
Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

Primeras materias para abonos minerales

Maquinaria agrícola e industrial.

Arados, gradas, sembradoras y trilladoras de varios sistemas.
Material para bodegas. Molinos y prensas para uva y aceituna.
Bombas y norias. Abonos para todos los cultivos.
Librería agrícola. Semillas seleccionadas.
Semillas de algodón en cinco variedades.

Representante exclusivo en las provincias de Ciudad Real, Jaén y Toledo de las

Aventadoras a brazo La Fama de Castilla

de Fructuoso Jiménez y C.ª, de Villalar

laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa (Madrid) 1904

Consultas y presupuestos gratis
Juan J. Lasala y Merlo

Empedrada, 1—Valdepeñas (Ciudad Real).

B. Cortecero
Dorador a mate y brufido.
Se doran Altares, Carrozas, etc.
Magdalena, 11.

CUADROS AL OLEO

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia.
Práctica continua.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

FINCA RÚSTICA

Cabida 500 hectáreas.

La mitad próximamente de labor (rastrojera), y la otra mitad de monte.
Se da en arrendamiento a pasto y labor, ó separadamente ambas cosas. Aguadero abundante.
Se admitiría en sociedad ganadero ó capitalista para explotar la finca.
Detalles el dueño

J. J. Lasala y Merlo
Farmacéutico
Valdepeñas (Ciudad Real).

TALLER DE ESCULTURA

Restauración y encarnación de imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos y servicio pronto.
Visiten este taller.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

RELOJERIA DE E. ALVAREZ

COMERCIO, 23 Y 25—TOLEDO

Relojes de todas clases.
Surtido en extraplanos de las mejores marcas.
Taller de composuras garantizadas.

→ **Óptica.** ←

Lentes y gafas de todas clases.
Especialidad en cristales Roca garantizados.
Lupas. Gradadores. Cristales sueltos. Gemelos. Patillas-armaduras.
Termómetros. Barómetros. Reparaciones de anteojos.

→ **Material eléctrico.** ←

Hilos. Portalámparas. Arañas. Pías. Cables.
Pantallas. Brazos. Flexibles. Portatulpas. Portátiles.
Tulpas. Globos. Timbres. Teléfonos. Contadores. Ventiladores.
Lámparas de todos los voltajes de Toledo y Centrales de la provincia.
Instalaciones de luz, timbres y teléfonos.
Se mandan presupuestos.—Tarifas especiales para instaladores

LA PURÍSIMA

Grandes talleres de hábitos talar y fábricas de ornamentos de Iglesia

VAYA Y PRATS (Sociedad en comandita)

Sucesores de Rafael Conejos
Chofrens—3—Valencia.

Tenemos el gusto de ofrecer a los Sres. Sacerdotes y Comunidades Religiosas nuestro Establecimiento central, fundado desde el año 1864 y montado con suantos adelantos se conocen hasta el día para toda clase de confecciones y sin confeccionar en trajes talar y todo lo concerniente al culto católico.
Casillas de rasete en todos colores para Oratorios particulares y Capillas de campo, desde 25 pesetas.
Ternos desde 200 pesetas hasta 110 más rico que se conocen.
Se fabrican palios, frontales, paños de púlpito, paños gramales, estandartes, banderas, umbelas para el Santo Viático, capitas para administrar, albas, roquetes, sobrepellices, etc., etc.
Sotanas romanas, francesas y españolas, manteos, dulletas, balandrans, caclayinas, trajes de coro para los Sres. Canónigos.
Bonetas desde 1,25 pesetas.—Sombreros pastor, seda y terciopelo (topo), desde 6 pesetas hasta 25.—Soldados con borla desde 2 pesetas.—Borlas sueltas de seda en todos los colores para bonetas y soldados.

Para Comunidades Religiosas.—Gran surtido en ropajes y paños cardos, corchetes, cañes, grises y negros. Mantones, borlas, paños de todas clases y anchos. Borlas, estropajos, negros, morados, blancos y azules.